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2020 年 9 月 7 日 ，位 于 河 北
省 乐 亭 县 的 河 钢 唐 钢 新 区 1 号
2922 立方米高炉成功点火，河钢
唐钢新区正式投产。这标志着谋
划多年的河钢唐钢退城搬迁正式
执行，河北省钢铁业布局优化、向
海发展取得关键性突破。

而 在 河 钢 唐 钢 新 区 投 产 之
前，位于唐山市城区的河钢唐钢
的生铁、棒材、型钢等生产线以及
炼铁高炉陆续停止运转，所有涉
及退城搬迁的资产已全部关停。

“河钢乐钢项目建设环保投
资达 52 亿元，占总投资的 12.4%，
引进了 130 多项国内外最先进的
环保生产技术、设备装置，首次实
现能源、环保、动力远程集控，通
过全区域覆盖，实现全流程的超

低排放。”河钢乐钢能源环保部部
长庞得奇说。一项项绿色环保领
域的“首发首秀”，标注了行业绿
色发展的新高度。

河钢唐钢的向海发展只是唐
山市打好重污染企业退城搬迁攻
坚战的一个缩影。唐山国丰钢铁
有限公司 2018 年底关停，河北唐
银钢铁有限公司 2020 年关停，搬
迁重建的河北纵横集团丰南钢铁
有限公司 2018 年建成投产……

在推进污染退城的同时，唐
山市选择对装备相对落后、规模
小、治理水平差的钢铁、陶瓷等重
点行业企业实施关停。“十三五”期
间，唐山市累计压减退出炼钢产能
3332.8万吨、炼铁产能 2193万吨，
长流程钢铁联合企业减少到28家。

本报记者潘骞 通讯员毕春
萍黄山报道 近日，新安江流域市
级副河长、黄山市副市长张正竹
主持召开 2020 年度对县级河长
的考核述职会议。这是安徽省黄
山市首次开展市级河长对下级河
长的考核。

安徽省黄山市共有河流 600
多条，分属于长江、新安江两大流
域。新安江是黄山全市的主要河
流，发源于黄山市休宁县六股尖，
流经休宁、屯溪、歙县，在歙县街
口注入千岛湖。

张正竹表示，河湖长制能否
真正落地见效，河湖长履职担当
是关键。

黄 山 市 自 2017 年 推 行 河 湖
长制工作以来，市委、市政府高度

重视，在全市上下的共同努力下，
河湖长制工作不断向纵深推进，
工作成效不断显现，并先后获得
国务院、安徽省政府和水利部的
表彰激励，但也存在部分基层河
长履职尽责不力，巡河履职流于
形式的现象。为进一步强化河湖
长履职尽责，黄山市在全省率先
出 台 了《黄 山 市 河 湖 长 考 核 办
法》，即实行上级河湖长对下级河
湖长考核。

在考核述职会上，新安江干
流及主要支流涉及的休宁县、屯
溪区、歙县、徽州区、黟县等 7 名
县级河长作了述职报告，对 2020
年度管护河流的履职尽责情况作
了系统总结，并根据考核办法进
行了自我评定。

黄山市级河长考核县级河长
县级河长作述职报告，并进行自我评定

图为首钢京唐钢铁联合有限责任公司，企业发挥临港优势，清
洁运输比例达到 80%以上，被评为 A 级企业。

首钢京唐钢铁供图

“建设初期，我们按照‘唐山限值’进行设计，处理后颗粒物、二
氧化硫、氮氧化物排放浓度分别小于5毫克/立方米、20毫克/立方
米、30毫克/立方米。”首钢京唐钢铁联合有限责任公司总经理曾
立说，这一标准比河北省超低排放标准收严了40%以上。

近年来，唐山市以最严治理标准推进工业企业污染治理，大幅
削减污染物排放总量。截至目前，全市重点行业企业全面完成了
固定源超低排放改造，首钢股份公司迁安钢铁公司、首钢京唐钢
铁、唐山冀东水泥三友有限公司等23家代表企业在环境绩效评级
中被评为A类企业，成为全国行业治理标杆，唐山市A类企业数量
为河北省设区市中最多。

唐山市是一座传统资源型重
化工业城市，因煤而建、因钢而
兴，这种重化产业结构，在为国家
做出贡献、支撑全市经济快速发
展的同时，也导致了能源消耗高、
污染物排放总量大，带来了严重
的污染问题。2015 年底，唐山市
当时有 40 家长流程钢铁联合企
业，生产吨钢约排放颗粒物 2.3 千
克、二氧化硫 1.6 千克、氮氧化物
1.7千克。

“ 下 决 心 治 理 ，是 因 为 2013
年元旦的一场大范围雾霾。持续
半个多月的雾霾天让唐山市委、
市政府下定决心，要坚决治理污
染唤回蓝天。”唐山市生态环境局
大气环境处处长吴建军说。

随后，唐山市委、市政府成立
大气污染防治工作领导小组，聘
请专家团队，进行调研分析，多部
门会商，最后形成一致意见，认为
唐山市 PM2.5 指数高的主要原因
是重污染企业多，中小企业多，产
业结构属于高耗能、高排放。如

何减少企业排放是唐山市治理雾
霾面临的第一个挑战和难题。

狠抓工业企业治理，让唐山
市大气环境治理取得了立竿见影
的效果。2013 年，唐山市 PM2.5平
均浓度 115 微克/立方米，到 2015
年 ，这 一 数 值 就 下 降 到 了 85 微
克/立方米，降幅达 26.1%。虽然
取得了明显成效，但“十二五”末
唐山市 PM2.5 平均浓度仍然超标
2.43倍。

“必须以壮士断腕的决心，用
硬措施完成硬任务，确保大气污
染 治 理 工 作 真 正 见 到 实 效 ，把
PM2.5 降 下 来 ，还 老 百 姓 蓝 天 白
云。”唐山市生态环境局党组副书
记、副局长张建业说。唐山市明
确提出，到“十三五”末，全市 PM2.5

平均浓度降至61微克/立方米。
为了完成大气污染治理任务

目标，“十三五”期间，唐山市向工
业企业污染治理发起了总攻，先
后打响了压减产能、退城搬迁和
超低治理三大战役。

治理大气污染工业企业减排打头仗

去产能和退城搬迁同步发力

在产能压减的过程中，自
2017 年后半年开始，唐山环境
质 量 改 善 幅 度 却 开 始 明 显 下
降，距离任务目标仍然差距较
大，持续减排的潜力在哪里？

“钢铁、水泥、焦化等行业
是唐山经济社会发展的重要支
柱，不可能全部关停。在压减
的同时，必须对现有企业的治
理水平进行提升，以最严的标
准去治污减排，大幅削减排放
总量。”吴建军表示，自 2017 年
开始，唐山市在全国率先开展
了 钢 铁 行 业 超 低 排 放 改 造 试
点 ，先 后 在 钢 铁 企 业 投 资 约
210 亿元，对原有治理设施进
行升级、全面开展烧结机脱硝
等提标改造工作。

位于唐山迁安境内的首钢
股份公司迁安钢铁公司在严格
监测、掌握大量排放数据的基
础上，一方面对国外的技术进
行引进、吸收、消化，另一方面
依靠自主研发，最终攻克了难
关，实施行业内实现难度最大
的环保改造系统工程，于 2020
年 1 月份被生态环境部认定为
国内首家钢铁行业实现全工序
超低排放的钢铁企业。

首钢迁钢公司生产吨钢约
排放颗粒物 0.28 千克、二氧化
硫 0.18 千克、氮氧化物 0.43 千
克。这一排放标准较 2015 年
唐山市钢铁行业平均排放水平
的 2.3 千克、1.6 千克、1.7 千克，
分 别 降 低 了 87.8% 、88.7% 和
74.7%。

污染排放总量大幅削减，

继首钢迁钢之后，唐山市另一
家钢铁企业——首钢京唐钢铁
联 合 有 限 责 任 公 司 也 于 2020
年 10 月完成全工序超低排放
评估监测，评为 A 级长流程钢
铁企业。

截至目前，河北纵横集团
丰南钢铁有限公司也完成了全
工序超低排放评估监测公示。
唐山市共有 3 家钢铁企业达到
全工序超低排放水平，占了河
北省完成全工序超低排放钢铁
企业数量的一半。

在钢铁行业之外，唐山市
还重点推进了焦化、水泥等行
业的超低排放改造。重点工业
企业深度治理，有力保障了唐
山 市 环 境 空 气 质 量 的 持 续 改
善。

监 测 数 据 显 示 ，2020 年 ，
唐 山 市 空 气 质 量 综 合 指 数 为
5.87，同比下降 10.32%；PM2.5浓
度下降至 49 微克/立方米，同
比下降 9.3%；优良天数 249 天，
同比增加 28 天，创有监测记录
以来最好水平。

下一步，唐山市将持续推
进大气污染综合治理工作。唐
山市政府工作报告提出，2021
年，唐山市将坚决打赢“退后
十”攻坚战。优化产业结构、能
源结构、运输结构、用地结构，
强力推进“退城搬迁”“双代一
清”“公转铁”等治本攻坚，投放
新能源出租车 700 辆以上，唐
山退出全国重点城市“后十”，
各县（市、区）退出河北省“后三
十”。

重点行业实施超低排放改造

资讯速递

本报讯 对污染源如数家珍、
对蓝天全力守护……这是陕西省
西安市航空基地环保专职网格员
们的日常。他们用一张张小网
格，织密大气污染“防护网”，促进
辖区空气质量持续改善。

企业车间、建筑工地、城市道
路……航空基地的环保专职网格
员们活跃在辖区每个角落，对各
自网格包抓区域内的污染源进行
巡查检查。

“辖区内的企业多，有铸造、
工业涂装、橡胶及塑料制品制造
等，如果不熟悉企业生产工艺和
污染防治措施，就会漏报很多问
题，存在环境风险隐患。”专职网
格员周波说。在他看来，企业的
污染处理工艺在不断调整，这就
要求专职网格员们在日常巡查中
及时跟进学习，才能为企业提供
更加精准高效的监督和指导服
务。

王 朋 是 专 职 网 格 员 中 的 一
员，负责航空基地二期区域的日
常巡查工作。这片区域大多是小
微企业，数量多、分布广，管理难

度大。为了掌握每家企业的生产
情 况 ，王 朋 制 定 了 详 细 的 计 划
表，跑遍辖区内的所有企业，做
好 图 文 台 账 记 录 ，有 时 一 天 下
来 能 跑 60 多 公 里 。 如 今 ，对 每
个企业的现状和整改情况他都
牢记在心。“成为专职网格员以
来，我得到了快速成长，我有信
心 继 续 把 工 作 扎 实 干 好 ，守 护
航空基地的蓝天白云。”王朋笑
着说。

据了解，航空基地环保专职
网格员队伍自 2017 年成立以来，
专职网格员们始终坚持在一线，
用行动全力守护“航空蓝”。除了
日常巡查辖区内污染源单位的
分 布 、类 型 、规 模 、污 染 治 理 设
施运行、环境安全隐患等情况，
督促有关单位落实治污减排措
施 外 ，他 们 还 持 续 向 辖 区 居 民
宣 传 绿 色 生 活 理 念 ，倡 导 大 家
从 身 边 小 事 做 起 ，共 同 保 护 生
态 环 境 ，努 力 营 造 全 民 参 与 推
进绿色发展、建设生态航空的浓
厚氛围。

王双瑾

西安航空基地用小网格守护蓝天
排查环境安全隐患，督促落实治污减排措施


